

# EL NORTE DE ASTURIAS.

## DIARIO DE GIJON.

**PUNTOS DE SUSCRICION.**

Gijón: en la Administración de este periódico, calle del Rastro, núm. 12.—Provincias: en casa de los corresponsales o dirigiéndose a la Administración.

Se publica todos los días, excepto los festivos.

**PRECIOS DE SUSCRICION.**

Gijón un mes, 6 reales.—Tres, 16.—Provincias, 18: trimestre.—Ultramar: fíjan los precios los corresponsales.—Se insertan comunicados y anuncios a precios módicos.

**AGRICULTURA.**

Su actualidad — Aclimatación de plantas útiles en la horticultura. Férreas. — Algodones. — Caña de azúcar y producto de las plantas azucareras. — El Eucalyptus.

**VII**

Hemos dicho la conveniencia y utilidad que reportaría, tanto a la agricultura como a la industria, la elaboración de los azúcares de remolacha y de calabaza; y de todo lo espuesto anteriormente se deduce muy claro que la remolacha tiene mejores condiciones que todas las plantas de nuestro país para la industria azucarera.

En Francia, muy principalmente, prefieren esta planta a la castaña, a la sidra, a la calabaza, al almidón y a otros muchos frutos; y ya porque en aquel país se dé con abundancia la reproducción de la calabaza, o ya porque la industria azucarera saque de ella más provecho que de las demás plantas, es lo cierto que el azúcar del país, en todo el vecino imperio, es confeccionada muy principalmente con la remolacha.

Los datos que en nuestro escrito anterior hemos dado sobre el producto de este azúcar, con referencia al año de 1865-66, nos mostraron resultados muy satisfactorios obtenidos hasta Setiembre de la última fecha, y desde entonces hasta ahora no son peores los que nos presenta la estadística.

Los seis primeros meses del año

1867-68, comparado con igual periodo del año anterior arrojan un aumento considerable, que es preciso no olvidar.

Hé aquí, pues, sus principales resultados:

Clasificación.	Año 1867-68. Kilogramos.	Año 1866-67. Kilogramos.
Cantidades fabricadas....	206.691,666	204.069,732
Se expendieron.....	212.092,504	269.307,662
Por entrada provisional.	27.651,200	35.464,086
Por consumo en fábrica.	6.605,122	6.780,022
Para quedar en depósito.	83.487,670	55.981,825
Exportación al extranjero.	23.037,850	41.959,530
Existencia total en 29 de Febrero.	99.388,514	113.161,230
Excedente en fábrica.....	51.147,724	62.652,130
Idem en depósito....	48.270,790	50.509,100

Tememos, pues, que según estos datos, la fabricación ha aumentado durante los seis primeros meses del año 1867-68, en comparación con el mismo periodo del anterior, en la fabulosa suma de 2.621,932 kilogramos: la descarga y salidas han aumentado 42.774,812 kilogramos, y la existencia total en 29 de Febrero era de kilogramos 13.772,722 menos que en fin de Febrero de 1867. El número de fábricas que seguían funcionando en 29 de Febrero de 1868 es de 452 y de 441 en igual fecha del año anterior.

Seducido el gobierno francés con la riqueza de esta industria, ha cargado a los fabricantes de azúcares una contribución tan enorme que subía de un 25 por 100 de utilidad; pero 70.000 agricultores é industriales de la región del Norte, que es en la

parte donde más desarrollada está la industria azucarera, han dirigido al emperador Napoleon III una esposición en que le piden que disminuya el impuesto que pesa sobre ellos. Por otra parte, el presidente del comercio de Lille había elevado a S. M. imperial una memoria en apoyo de la petición, demostrando en ella, de un modo ventajoso, según decía, que por causa de los derechos con que está recargada la industria azucarera en Francia, se halla menos próspera que en el extranjero.

Nada se había resuelto en Mayo último aun acerca de este asunto, y según dá á entender uno de los periódicos más autorizados de París, el gobierno no cedería á la petición, fundándose en las necesidades de la situación rentística.

En estas mismas razones se había fundado ya otra ocasión para desechar la resolución en que una comisión del Cuerpo legislativo pedía que se disminuyesen los derechos de entrada que pagan en París los vinos y demás bebidas destinadas á la alimentación pública.

Aparte de estas malas disposiciones del gobierno de Napoleon, fijémonos en que las anteriores demostraciones numéricas bastan para convencernos de la utilidad que nos reportaría en España el establecimiento en grande escala de fabricaciones del azúcar del país, y más si aceptáramos para ello la castaña, esa planta tan abundante en nuestros

bosques, y cuyos frutos se emplean comúnmente en todas nuestras provincias para alimento de los cerdos, consumiéndose en otros fines secundarios pequeñas cantidades, y exportándose algunos cortos cargamentos para Ultramar por nuestros puertos bañados por el Océano.

Conviene por lo tanto que digamos aquí algo sobre el castaño y su producción.

El castaño es un género de planta de la familia de los cupulíferos, de que se conocen tan solo tres familias.

El castaño común;

El castaño de América; y

El castaño enano de la Virginia,

El que se cria en España es del género de los primeros, árbol bastante grande, de porte magestuoso, acompañado de abundante ramaje.

Tiene raíces encrecido número, sin verticales, y comúnmente se entieren hasta un metro de profundidad.

En Estremadura, la Mancha, Castilla y todas nuestras provincias del meridiano, se cria esta planta con entera lozanía y vive sin cultivarse dilatados años.

El castaño es desde tiempo inmemorial un arbusto muy justamente apreciado, tanto por la abundancia y bondad de su fruto como por las cualidades de su madera, que tiene mucha analogía con el roble pelunculo, y para obras de carpintería es muy solicitado, más que el pino y que el roble; por lo mismo es tan

conde de Hugo de Mauffert, mi tutor y primo, que vigilaba á los trabajadores, acompañado de su intendente.

El conde era un legítimo descendiente de aquellos galos, que los soldados de César contemplaban con terror.

Tenia cerca de seis piés de estatura, sombrío y severo el rostro, la barba espesa, y abundantes cabellos, apenas encanecidos, á pesar de sus cincuenta años.

Como todos los hombres de estatura demasiado elevada, era un poco cargado de espaldas; pero el tiempo no había disminuido el nervio de su rígida constitución. Gracias á sus atléticas fuerzas, era tan notable como temido en el país.

Inmóvil á un lado del camino, nos veía llegar; saludó á mi madrina, y con un tono que me hirió, preguntóme:

—¿Quién os ha dado permiso, Andrés, para montar á Ralph?

—¿Necesito acaso el vuestro, caballero, le contesté, para montar un caballo que me

pertenece?—¡Oh! Libre sois de romperos la cabeza cuando vayais solo; pero os he prohibido, de una vez para siempre, que no monteis ese caballo cuando acompañeis á mi mujer.

—Caballero, le dijo mi madrina, es que yo le he rogado...

—Mi querida Diana, le interrumpió él, no admito que ningún ruego, ni aun el vuestro, pueda autorizar á vuestro ahijado á infringir mis órdenes.

¡Holal Tony, gritó á uno de los dos grooms que nos seguían, oídlo bien; si alguna vez dejáis que el señor barón tome este caballo, sin orden mía, nos veremos.

Caballero, repliqué atrevidamente, me parece que olvidáis que tengo ya edad para hacer lo que me plazca sin permiso de nadie.

—¡Andrés!... exclamó mi madrina asustada de mi audacia.

—¿Qué quiere decir eso? repuso el con-

mundo; veía su rostro demacrado, lívido, sus ojos de un color negro infernal sus brazos de esqueleto que estendía para cojerme.

Aquello era una caza furibunda... Ralph me comprendía, tenía miedo también, le había abandonado las riendas y devoraba el espacio.

—¡Detente! ¡Detente! vociferaba el fantasma, tú madre murió loca!... ¡tu abuelo murió loco!... Tú... me perteneces.

Y yo seguía huyendo, había llegado al bosque y me internaba cada vez más en su espesura: ¡Hoq! ¡Hop!

Ralph saltaba los matorrales, y detrás de mí la hechicera se enganchaba, se desgarraba en las ramas.

—¡Ah! ¡ah! maldita, alcánzame si puedes! decía yo. ¡No la locura no es fatalmente hereditaria!... Lo sé lo he leído todo, dest de el tratado de Sulpido hasta Esquirol... ¡Corre, corre maldita, que no nos has de cojer.

lucrativo explotar este género de plantas, siquiera sea para maderas.

Como frutal el castaño, es un árbol de interés: entre nosotros, que no conocemos la escasez de alimentos, nada vale; pero en algunos departamentos de Francia donde vegeta este arbusto igualmente que en nuestras fértiles provincias españolas, la castaña es lo que hace el efecto del pan, durante una larga temporada del año.

La castaña fresca, dura, asada ó cocida es un alimento sano y agradable al paladar.

Para la alimentación de los animales tampoco es menos útil.

Cómenla con gusto el caballo, el cerdo, los rumiantes y aun las aves de corral.

NICOLÁS DIAZ Y PEREZ.

(Se continuará.)

## NOTICIAS NACIONALES.

Ayer fué puesto en libertad y salió del presidio de Cartagena, el conocido escritor Sr. D. Luis Blanc, que se hallaba en aquel establecimiento penal desde el 17 de Enero del año último, y del cual ha salido por virtud del acuerdo del tribunal Supremo y consejo de Estado, que opinaron que el indulto de 23 de Enero de este año correspondía al Sr. Blanc, como correspondió á sus consortes.

—El consulado general de Rusia en Bucharest llevará en adelante el título de agencia diplomática y consulado general de Rusia. El *Diario oficial* de Bucharest censura á las demás potencias no haber hecho lo mismo.

—El *Internacional* asegura que el Papa ha decidido invitar á los príncipes de la cristiandad para que asistan ó envíen representantes al próximo concilio ecuménico.

—Dicen de Alicante que son muchos los forasteros que han acudido á aquella ciudad para asistir á las corridas de toros que se celebrarán en breve.

—Un periódico anuncia que el 1.º de Agosto próximo contrae matrimonio el simpático torero Salvador Sanchez (el Frascuelo).

—Dice la *Política*:

«En una carta que nos remiten desde Soria se nos asegura, por persona que nos merece entero crédito, que hace ochenta días que están ardiendo aquellos pina-

res, y que el número de árboles abrasados no bajará de cincuenta millones, siendo lo peor que el incendio continúa en proporciones desconsoladoras.

En la carta á que nos referimos, se arguye que la persona que está al frente de aquel distrito forestal ha trabajado para prevenir con oportunidad tantos y tan grandes desastres, y que ha combinado proyectos con el fin de atenuar sus consecuencias, que estos proyectos han merecido la aprobación del gobierno; pero que es fácil que se pongan en planta cuando no quede allí un solo pino.

Quéjase con este motivo el correspondiente, de aquella diputación, que entre paréntesis termina las obras de su nuevo palacio á costa de muchos miles de duros, ha dejado al distrito sin su perito, ni cuatro peones, debiendo, por lo tanto, esperarse solo el remedio de la guardia rural.

Lamentable en extremo es, sin duda, haber de añadir esta nueva catástrofe á las desgracias que de algún tiempo á esta parte ha sufrido aquella provincia.

—Escriben de algunos pueblos del bajo Aragón que en toda aquella comarca reina grande escasez.

Se calcula que la cosecha de cereales no ha producido el 3 por 100 de lo que por término medio se recoge otros años, y la esperanza que se tenía en la cosecha de aceite, por haberse presentado el arbolado como nunca, se había visto del todo defraudada, no habiendo quedado fruto alguno de quince días á esta parte por efecto del pedrisco de la tarde del 12 del actual.

—Segun los datos consignados en el registro de espositores que, conforme á lo prescrito por el reglamento de la Exposición aragonesa, se halla abierto en el centro directivo, son ya 37 las provincias de España que concurrirán al solemne certamen que ha de celebrarse en Zaragoza el próximo mes de Setiembre.

Asimismo varios departamentos del vecino imperio se hallarán debidamente representados en la pública exhibición que se proyecta, como igualmente alguno de los Estados de Alemania.

—Estábamos bien informados, dice la *Epoca*, cuando digimos que la hermosa fragata blindada *Victoria* tenía ya á bordo la poderosa artillería con que está armada, y ahora podemos añadir con referencia á cartas de Londres, que á mediados de Agosto estarán en los puertos de España la *Victoria* y *Arapiles*, cuya construcción está pagada por completo.

—Los tardos maizares de la huerta de Valencia, sembrados tras la cosecha del trigo, no han tenido tanta suerte como

los de la Ribera, que se han librado este año de los estragos que causa el gusano. En la vega están bastante castigados por esta plaga, que merma mucho los productos del maíz.

—Escriben de Santiago que el 21 debía de inaugurarse en aquella ciudad la academia Arqueológica, artístico-industrial y literaria que se acaba de fundar allí. Las fiestas del santo apóstol se esperaba que estuviesen muy concurridas segun el número considerable de forasteros que habia ya en la población.

—La mayor parte de los industriales de Barcelona que enviaron sus productos á la exposición de París, y otros que no han figurado aun en ninguna, se disponen á remitir algunos á la de Zaragoza, de suerte que puede confiarse que la industria catalana estará muy bien representada en el certamen aragonés.

—El día 15 por la tarde descargó sobre el pueblo de Cabrera, partido de Matarró una fuerte tormenta que desoló aquel territorio, destruyendo los recursos de sus moradores, no solo para el presente sino para lo porvenir, pues el violento pedrisco al aniquilar por completo los frutos, castigó duramente las plantas.

## CRONICA EXTRANJERA.

El teatro de Alberto Nota, en Turin, ha sido presa de las llamas en la noche del 12 del corriente. Se cantaba la ópera *Crispino é la Comare*, y el teatro estaba lleno de bote en bote: á las nueve y media salió del escenario un grito penetrante de mujer.

Se habia prendido fuego al tonelete de una bailarina que se vestia para salir á la escena y su vestido inflamado comunicó el fuego á los bastidores. La envolvieron inmediatamente en una capa y se logró apagar las llamas que no le habian causado quemadura alguna.

De pronto se oyó el grito de ¡fuego! y los espectadores se precipitaron hacia las puertas, lo que pudo ocasionar grandes desgracias; pero algunos jóvenes que se hallaban en las galerías de la derecha y que veían desde allí lo que pasaba en los bastidores empezaron á gritar: ¡No moverse! ¡Todo se ha acabado!

Parecia en efecto que todo habia acabado. Fueron rotos y pisoteados el lienzo y el papel que se habia incendiado, pero las llamas tenían un alimento muy fácil. De pronto se vió un gran resplandor y se oyó el grito repetido: ¡fuego! Los espectadores que se hallaban aun en el teatro se precipitaron entonces hacia la puerta, y como

no habia aglomeración de gente, todo el mundo pudo salir sin grande apuro.

Lo que acabamos de referir sucedió en dos ó tres minutos.

El incendio habia tomado en tanto proporciones espantosas. El teatro fué en poco tiempo presa de las llamas: á las once y media todo estaba destruido.

Afortunadamente no hay que deplorar desgracia alguna.

—En confirmación de las noticias que han circulado acerca de que el emperador Napoleon va á recibir en Plombieres la visita de algun Soberano, dice una correspondencia que le ha procedido un batallón de granaderos y un pelotón de los cien guardias. Es la vez primera que individuos de los cien guardias forman parte de la comitiva en un viaje de esta clase. El emperador nunca los habia llamado á su lado en Vichy.

—Un Periódico ministerial bien informado, *La Presse*, asegura que el gobierno de Bélgica se prepara para la guerra, como si la creyese inevitable y próxima.

El rey Leopoldo ha firmado un decreto creando en el ministerio de la Guerra una seccion especial para los asuntos relativos á la movilización, á los movimientos y á la instruccion general del ejército. Esta nueva seccion, al frente de la cual se ha puesto como director al teniente coronel Brialmont, autor del plano de las fortificaciones de Amberes, tendrá por objeto estudiar todas las cuestiones que se refieren á la movilización del ejército, y al empleo de los caminos de hierro y del telegrafo, en caso de concentración en los diferentes puntos del reino ó de retirada del gobierno al gran reducto de Amberes.

—Los alborotos de Trieste han tenido mas significacion y mas gravedad de las que se les habia atribuido en un principio. Al conocerse los detalles, se ha sabido la subversiva índole de desórdenes que conmovieron á la ciudad de Trieste y dieron lugar á la efusion de sangre en un conflicto armado que ocurrió entre la policía y el paisanaje. La demostración no se limitó, como se dijo por los primeros despachos á una procesion del populacho más ó menos alborotado ni el lanzamiento de gritos más ó menos inconvenientes y sediciosos. Los disturbios ocasionaron la intervencion de la fuerza pública y resultaron algunos muertos y bastantes heridos.

—Parece que el baron Rotschidt ha mandado adquirir todas las existencias que hay en España del conocido y justamente apreciado vino de Rueda, despues de haber podido conocer este producto de nuestro suelo en la última Exposición universal. Este hecho esperamos que sirva de

mor; rodeóme de repente... y surgió el espectro.

Afortunadamente, Ralph es un caballo de mucho genio; le hincó las espuelas y huyó.

—¡Oh! ¡caballero, esto es indigno! dijo la condesa á su marido.

Casi al mismo tiempo oí su látigo y resonar el suelo bajo el galope de los caballos que montaban los que se lanzaban á mi alance; pero ya no me detenía; el camino era llano, tenía ante mí cañón abierto, Ralph volaba.

—¡Andrés, Andrés! gritó desde lejos mi madrina.

Su voz dominaba el clamor; me volví y la ví jadeante, desatinada; los dos gromms apenas podían seguirla. Hubiese querido esperarla, pero veía entre los dos el fantasma asqueroso, que me perseguía la locura disforme horrible y herizados los cabellos sus inmensas alas de murciélago desplegadas, batían el aire sacudiendo su polvo in-

de dando un paso hacia mí.—Pero yo sostuve resueltamente su mirada y le contesté temblando de cólera:

—Esto caballero quiere decir, que no estoy dispuesto á reconocer la tutela de vuestros mozos de cuadra y que azotaré á vuestro Tony el día en que trate de impedirme el montar caballos que son míos que he pagado yo...

—¡Vaya! ¡Está loco? exclamó mi tutor.

Al oír esta palabra, sentí que palidecía y se apoderó de mí un sentimiento de terror.

—¡Oh! ¡callad, callad! dijo al conde mi madrina con ademán suplicante.

—¡Por Dios, querida mía, contestó brutalmente motivos hay para creerle loco!

Acababa apenas de hablar, cuando me sentí presa del vértigo. La voz, esa voz, terrible del espectro, que turba mi sueño lanzó su grito.

A mi alrededor se elevó un lúgubre cla-

## II.

Te acuerdas, Wilhem, que ayer interrumpí mi relato en el momento en que, corriendo por el bosque, me habia conmovido tanto Diana al hablarme de dejarla. Prosigo, pues.

Galopábamos, animados por la carrera, y yo no pensaba en examinar el sentimiento que me dominaba.

Me sentia orgulloso con verme esclavo cautivo de tan bella madrina.

—Os obedeceré, querida Diana, dije al fin, pero ¿podrá esperarme un mes mi prima Clarencey?

—¡Oh! No hay prisa, contestó. Además, nuestra soledad no tardará en despertar vuestro gusto por los viajes.

A poca distancia del castillo, costéabamos un prado, en donde se trabajaban las maderas de construcción de la posesión, cuando nos encontramos frente con el

estímulo á nuestros vinicultores, para que leve la fabricacion del vino á la altura que tienen en nuestro país.

**VARIETADES.**

**LA CORTE DE THEODOROS Y SU VIDA DOMÉSTICA.**

*CONCLUSIONES*  
(Conclusion.)

Segun su costumbre, Theodoros, para descansar de las tareas del dia, se retiraba por la noche á la tienda de la reina, á cuyo lado no encontraba las caricias que iba buscando. Las miradas de la esposa eran frias y respiraban orgullo, llegando su desden hasta dejar de hacer al rey los honores marcados por el ceremonial abisinio. Un dia que entró Theodoros en el aposento de su mujer, ni aún se levantó ésta, dando por disculpa no haberlo visto, y guardó silencio á las preguntas del rey. Tenia Woizero Tournish un libro en la mano, é interrogada por su marido por qué no contestaba, respondió sin levantar los ojos del libro: «No os he respondido porque me hallaba en conversacion con un hombre mejor y más grande que vos, con el piadoso rey David.»

Después de esto, Theodoro envió á la reina á Magdala con su recién nacido hijo Alamayon; (Hé visto el mundo), y tomó por favorita á una viuda de Gedjow, á Woizero Tamañó, mujer ordinaria, pero de parecer muy escitante y madre de cinco hijos, la cual no tardó en adquirir tal imperio sobre el rey, que públicamente decia este haber repudiado á Tournish, y que Tamañó debería ser considerada por todos como reina. En materia de vicios, al primer mal paso no tardan en seguir otros que conducen á la depravacion.

La Woizero Tamañó pronto tuvo rivales, pero probó ser mujer de mucho tacto. Léjos de quejarse, cerraba los ojos á los desórdenes de Theodoros y lo recibia siempre con la sonrisa en los labios. Un dia que éste le manifestaba su sorpresa de que no le mostrase celos, la favorita le contestó: «¿Y por qué habia de estar celosa? Yo sé que me amais y nada debe importarme que os entretengais en cojer las flores á las que dais hermosura con vuestro aliento.»

Alamayon ha sido el único hijo legítimo que ha tenido Theodoros, quien ha dejado varios hijos naturales. El mayor, llamado el principe Meshisha, tiene 22 años y es un perezoso que nada vale. Hallándose en Zaga nos lo presentó su padre, dándonos á conocer la triste idea que del mozo tenia.

Otros cinco ó seis hijos, habidos de sus numerosas concubinas, residian en el harem de Magdala. Se cuidaba el padre muy poco de esta prole, pero siempre que visitaba el Amba enviaba á buscar á Alamayon y pasaba horas jugando con él. Pocos dias antes de su muerte Theodoros presentó su hijo á Mr. Rassam, y al hacerlo dijo á aquel: «Saludad á vuestro padre,» y al retirarnos hizo que Alamayon nos acompañara hasta nuestra morada.

La reina su madre jamás se quejó de la conducta de su marido, y siempre le permaneció fiel. Pasó todo el tiempo de su reclusion en lectura de obras piadosas, los salmos y las vidas de los santos eran su entretenimiento favorito, y fué constante su devocion á la Virgen. Amaba estremadamente á su hijo, y en cuanto pudo se esmeró en su educacion. Aunque nunca quiso á Theodoros, en las ocasiones criticas lo sirvió con lealtad. Cuando Maisha, rey de Shoa, se presentó delante de Magdala y se temieron traiciones, presentó Tournish su hijo á las tropas y los hizo jurar que mantendrian la autoridad del rey. Dos dias antes de morir Theodoros, envió á buscar á la reina, á la que no habia visto hacia dos años, y pasó toda una tarde en su compañía y la de su hijo.

Después del asalto de Magdala, Woizero Tournish y su rival Woizero Tamañó fueron enviadas para su proteccion y custodia á la casa que nos habia servido de prision. Tocóme á mi recibirlas, é hice cuanto pude para inspirarles confianza, disipar sus temores y hacerles comprender que bajo el pabellon británico serian tratadas con benevolencia y escrupulosamente respetadas sus personas.

El 18 de Abril de 1866, Theodoros nos aprisionó á traicion bajo el techo de su propia morada, y cabalmente el mismo dia, dos años después, su cadaver era depositado en una de las estancias que habiamos ocupado, mientras que en otra su viuda y su favorita encontraban amparo y asilo cerca de nosotros.

Las dos reinas y Alamayon han seguido á nuestro ejército en su marcha. La Tamañó se despidió de nosotros sumamente agradecida, en cuanto halló ocasion segura para dirigirse á su país natal, la provincia de Gedjon. La desgraciada Tournish falleció en Aikleslet. No estaba en el destino de esta interesante mujer el que disfrutase de las dichas humanas. Dentro de pocos dias pisará el suelo de Inglaterra Alamayon, hijo de Theodoros y nieto de Oubié; pero, aunque espartriado y huérfano, le espera para consolarlo una augusta proteccion.—H. Blanc.

**GACETILLAS.**

**Nube.**—Grande ha sido la cantidad de agua que ayer ha regido nuestros campos, asegurando por fin una regular cosecha de maíz, que es en Asturias el sustento del pobre: quizá en alguna comarca, la piedra que por breves momentos descargó la nube, haya podido causar daños en los sembrados, pero estos son de escasa importancia ante los inmensos beneficios que con las lluvias han alcanzado la generalidad de los labradores de este concejo.

Un amigo nuestro á quien incidentalmente sorprendió la nube, bajando en carruaje la cuesta de Carrió, nos dice que era un espectáculo tan grandioso como imponente el que se ofrecia en aquellos instantes: los truenos y relámpagos se sucedian sin interrupcion; la lluvia y la piedra azotaban al cocherero y los caballos que se paraban, no pudiendo resistir el impetu de la tormenta: no habia sitio donde albergarse y tal vez podria haber ocurrido algun sensible percance, á no ser una mano diestra y vigorosa la que guiaba el carruaje. Por la carretera corria un gran arroyo y de las eminencias de Torres, Poago y Entrepeñas, se desprendian grandes torrentes formando numerosas cascadas.

La lluvia ha sido general, lo mismo en las aldeas del interior que en la costa, y hoy parece que tiene trazas de repetir.

**Animacion.**—Continúan llegando diariamente á esta poblacion muchas familias de la provincia y de Castilla, con objeto de tomar los baños en estas frescas y hermosas playas. Gijon que en años anteriores, habia decaido algun tanto, como punto de reunion durante el verano, acaso porque los exorbitantes precios que los fondistas y las casas de huéspedes exigian á los viajeros, retraian á estos de repetir sus visitas, torna hoy á recobrar su importancia de otra época.

La fonda de la Iberia, el Hotel francés, el cubano, la fonda de las Cuatro Naciones, la de la Estrella, las casas de huéspedes en una palabra, se encuentran llenas de forasteros. Tambien tenemos noticias de que á pesar de esta gran afluencia de gentes, los precios no se han alterado y continúan siendo módicos. Que sirva de esperiencia lo pasado, para no incurrir en nuevas faltas, que den por resultado conel alejamiento de los que hoy nos favorecen en su visita.

**Romerias.**—El Sábado todo Gijon concurrió á las pintorescas praderas que se estienden en torno del sanuario de Ceares: la fiesta se prolongó hasta las primeras horas de la noche, y tanto las danzas como los bailes y giraldillas, estuvieron sumamente animadas.

La romeria de Granda se aguló: por la mañana habia ya muchos aficionados.

**Circo de Pelayo.**—La funcion del Sábado se vio favorecida por una gran concurrencia. Los ejercicios ecuestres y gimnásticos fueron sumamente aplaudidos: el simpático Luis deseoso de agradar al público, se presentó á trabajar á pesar de no anunciarlo el programa, y de no estar aún completamente restablecido de la dolencia que le aflige. La funcion de ayer se suspendió por el mal tiempo y se efectuará esta noche.

**Teatro.**—Anoche con una entrada bastante buena se puso en escena la zarzuela «Los Diamantes de la Corona,» habiendose distinguido en su representacion la Sra. Cuarenta y los señores Daimau, Becerra, Loitia y Fernandez que caracterizaron perfectamente sus respectivos papeles.

Esta noche se pondrán en escena las zarzuelas «El Joven Telemaco» y «En las Astas del Toro.» Es funcion fuera de abono y á mitad de precio.

**Funcion religiosa.**—Mañana 28, comienza en el templo de monjas agustinas, la novena que todos los años dedica el gremio de sastres de esta villa, á su patrona Nuestra Señora de la O. El Domingo próximo será la funcion con misa

solemne á toda orquesta, cantada por varios aficionados, sermon que dirá el orador sagrado don Evaristo La Villa y Pajares y procesion con asistencia de la banda municipal. En los dias siguientes proseguirá el novenario hasta su conclusion.

Al mis no tiempo el señor obispo de esta diócesis concede 40 dias de indulgencia á todos los que asistan á estos actos religiosos.

**SECCION COMERCIAL.**

*Bilbao 24 de Julio de 1868.*

**Trigos.** Los precios del del país siguen los señalados. Ha habido bastantes ofertas de los Chiles buenos y no nos parece que podrian obtenerse sobre muelle de 63 á 64 rs. las 90 libs.

**Maiz.** Las entradas no han pasado de dos ó tres barquitos: dos de ellos habiéndose averiado parte de su cargamento en la ria, no ha podido utilizarse sinouna parte, alguno de ellos estaba vendido á la vela. Los precios son hoy, de 40 1/2 á 41 rs. A este mismo sabemos se han vendido á entregar algunas fanegas á principios de Agosto.

**Aceites.** Las partidas que se reciben se colocan al detall á 73 rs. arroba, sin derechos.

**Jabon.** Se han vendido algunas partidas marca Málaga, á 69 maravedis, en depósito.

**Aguardientes.** Continuamos sin nuevos arribos de este espíritu, vendiéndose al detall de 60 á 61 duros pipa, sin derechos.

**Vinos.** En la alhóndiga se venden de 27 á 28 reales cántara, incluso todos los derechos.

**Cacaos.** Nada nuevo podemos comunicar, precios del Guayaquil, de 25 1/2 á 26 ps. qtl.

**Azúcar.** Encalmado: al detall se ofrece, el Cucurucho de 11 1/4 á 11 3/8. Quebrado 1.º, 11 1/2 á 12. Blanco bueno, 14 á 14 1/2 y florete 15 á 15 1/4 pesos qtl.

**Bacalao.** Han entrado en esta semana tres cargamentos pequeños con este salado, de Escocia, Islandia y Noruega. Continúa la buena venta; por lo que las existencias son reducidas, y en breve habrá escasez. Los precios podemos cotizar, á saber:

Noruega 1.º nueva, 154.—Id. 2.º id., 146.—Idem primera vieja, 140.—Id. 2.º id., 134.—Idem 3.º idem, 123.—Escocia 1.º nueva, 180.—Islandia 1.º id., 170.—Id. id. vieja, 136.—Idem 2.º id., 120.

Por partidas grandes varian las rebajas, de 4 á 6 reales en quintal.

Si continúa el consumo tan grande como estos dos meses, no bastarán los cargamentos que se esperan.

*Haro 22 de Julio.*

No puedo indicar á V. ninguna alteracion en los precios de este mercado, que son los que anoto:

Trigo, de 66 á 71 rs. fanega.  
Cebada, de 34 á 37.  
Centeno y avena, existencias.  
Alubias, á 98.  
Aceite, de 61 á 62 rs. arb.  
Vino, de 11 á 12 rs. cantara.

*Reus 20 de Julio.*

**Aguardientes.** Jerezana espíritu de 35.º, pipa, á 90 duros.—Pipa Holanda de 19 1/2, á 47 idem.—Id. refluado de 25.º, á 60 idem.—Idem espíritus de 33 3/4, á 82 id.—Id. espíritus de 35.º, á 84 id.—Id. anisado de 17 1/2, á 46 id.—Idem de 19 1/2, á 53 idem.—Id. anisado de 25.º, á 72 id.—Id. anisado de 30.º, á 89 id.—Barril indiano de 27 1/2 á 12 idem.—Id. id. de 33.º, á 14 1/4 idem.

**Vinos.** Pipa para Levante de 29 á 30 duros.—Id. para Montevideo y Buenos-Aires, 31 á 32 id.—Id. portuguesa para el Brasil, 46 á 48 id.—Idem castaño dulce del Priorato, 38 á 39 idem.

*Liverpool 20.*

Ventas 8,000 balas. Mercado flojo.—Orleans middling, 11.—Fernambuco fair, 10 3/4.—Sawgiuned id., 8 1/2.—Surate fair, á librar expedicion de Mayo, 8.

*Marsella 22.*

Trigos: importaciones 7,000 cargas.—Ventas ayer 9,800. Por los Dardanelos han pasado cargados de trigos 19 buques para Marsella y 2 para Inglaterra.

**BOLSA.**

*Ultimas operaciones del dia 24.*

3 por 100 consolidado al contado: 33-10.  
3 por 100 diferido al contado: 32-00.  
Deuda del personal: 28-65.  
Billetes hipotecarios: 98-70.

**CAMBIOS.**

Londres, 90 dias fecha: 43-35.  
Paris, á 8 dias vista: 5-15.

**SECCION MARITIMA.**

*Buques entrados el dia 24.*

Vapor Buenaventura, de 121 ts., c. Cagigal, de Santander, con carga gral.  
Quechemarin S. José y Animas, de 19 ts., capitán Otero, de idem, en lastre.  
Vapor Adolfo, de 131 ts., c. Muñiz, de Bilbao con vena.  
Goleta Saeta, de 44 ts., c. Gonzalez, de Santander, en lastre.  
Quechemarin Isabel, de 39 ts., c. Inchausti, de Pasages, en idem.

*Idem dia 25.*

Goleta Iberia, de 98 ts., c. Parres, de Vivero, en lastre.  
Vapor Luchana, de 221 ts., c. Zaracondegui, de Ferrol, con carga gral.  
Quechemarin Juan José, de 41 ts., c. Longa, de Bayona de Francia, con idem.  
Balandra Quinta, de 80 ts., c. Malisquet, de Santoña, en lastre.  
Quechemarin Isabelita, de 37 ts., c. Corostola, de Fuenterrabia, con hierro.

*Idem dia 26.*

Vapor Vasco-Andaluz, de 167 ts., c. Sevilla, de Bilbao, con carga gral.  
Lanchon Tomasita, de 41 ts., c. Zobarán, de Bilbao, en lastre.  
Patache Justo, de 43 ts., c. Jaureguizar, de S. Sebastian, en idem.  
P. goleta Adriana, de 45 ts., c. Zamora, de S. Ciprian, en idem.

*Despachados dia 24.*

Quechemarin Nuevo Ramoncito, de 17 ts., capitán Lema, para la Coruña, con carbon.  
Goleta Santa Isabel, de 67 ts., c. Soler, para Almuñecar, con carbon.  
Id. Amalia, de 80 ts., c. Galiana, para Málaga con carbon.  
Vapor Buenaventura, de 121 ts., c. Cagigal, para Rivadeo, con carga gral.

*Idem dia 25.*

Vapor Luchana, de 221 ts., c. Zaracondegui, para Santander, con carga gral.

**SANTO DEL DIA.**

San Pantaleon, mártir.

**EFEMERIDES.**

Año 711. Segundo dia de la batalla de Gualdote.  
1276 Fallece en Valencia el rey don Jaime llamado el «Conquistador.»  
1732. La guarnicion de Orán practica con éxito feliz una salida contra los moros destruyendo sus trincheras.  
1745. Batalla de Basignana: el infante don Felipe derrota completamente el ejército austrosardo.

**LOS ASTROS.**

Salé el sol á las 4 h. 52' de la mañana.  
Se pone á las 7 h. 20' t.  
Sale la luna á las 1 h. 26' m.  
Se pone á las 0 h. 0' de la t.

**ESTADO ATMOSFERICO DE GIJON,**  
*el 26 de Julio de 1868.*

Barómetro á 0.º de temperatura 760,88 mm.  
Termómetro cent. á las 12 h. 29.60  
Máxima á la sombra. . . . . 30.90  
Mínima. . . . . 21.50  
Direccion del viento á las 12 h. N. E.  
Fuerza del mismo, brisa.  
Estado del cielo, casi despejado.  
Pleamar en el puerto dia 27 á las 9 h. 38' tarde.

*Paralos efectos de la ley y por todo lo no firmado.*

**Manuel Menendez**

Admor. y Editor responsable *D. Marcelino Gons.*

